

sembarco pacífico en Champotón. Aparente indiferencia de los indios. Ataque nocturno que termina con una derrota de los indios. Coalición de varios caciques contra los españoles. Nuevo desembarque de los españoles. Derrota de los indios. El maestre de campo Lorenzo de Godoy renuncia el empleo de capitán general, y entra á sustituirlo D. Francisco de Montejó, el sobrino. Conspiración descubierta. Los cabecillas son enviados á Nuestra Señora de la Victoria. Los indulta Montejó. Desesperada situación de la colonia en 1539. Los colonos proyectan abandonar Champotón. Junta convocada por el capitán general. Se resuelve informar al adelantado Montejó del proyecto de desamparar Champotón. El capitán Juan de Contreras es elegido para llevar el informe.....

540.

CAP. XV. Gobierno del adelantado D. Francisco de Montejó en Honduras. Fundación de Santa María de Comayagua. Rebelión de los indios de la provincia de Cerquín. El cacique Lempira. Sitio del peñón de Cerquín por el capitán Alonso de Cáceres. Levantamiento de los indios de Comayagua, Guaxarequi y Xocoró. Abandono de Comayagua. Situación angustiosa del adelantado en Gracias á Dios. Muerte de Lempira, y rendición del peñón de Cerquín. Campaña contra los indios de Comayagua. Pacificación de toda la provincia de Honduras. Llegada del licenciado D. Cristóbal de Pedraza, obispo electo de Honduras y defensor de indios. Descubrimiento de las minas de plata de Comayagua. Proyecto de un camino carretero para unir el Pacífico y el Atlántico. Fomento de Puerto Caballos. Llegada del adelantado D. Pedro de Alvarado con su esposa D^a Beatriz de la Cueva, de regreso de España. Rumores alarmantes contra el adelantado Montejó. Envía éste una diputación á dar la bienvenida á Don Pedro de Alvarado. Brusca acogida que recibió la diputación. Alvarado se pone en camino para Gracias á Dios. Sale á su encuentro el obispo Pedraza y entrega á éste las provisiones reales.

El obispo Pedraza acepta el encargo de juez comisionado y pesquisidor, en la contienda de Alvarado y Montejó. El juez procura un avenimiento entre los contrincantes. Habiendo fracasado el arreglo, empieza sus actuaciones. Pleito sobre las encomiendas.— Cuestión de usurpaciones é indemnizaciones. El derecho al gobierno de Honduras. Sentencia del juez comisionado. Montejó es sentenciado á destitución del gobierno de Honduras y confiscación de bienes. Montejó y sus partidarios pretenden protestar contra la sentencia. El obispo Pedraza pide el auxilio de la fuerza pública y pone preso á Montejó en su casa. Susto de sus partidarios. Abandono y aislamiento de Montejó. Pacto entre Montejó y Alvarado. Alvarado se va á Guatemala, y Montejó á Chiapas. Juan de Contreras encuentra al adelantado Montejó en Ciudad Real. Sobresalto de Montejó. Despacha prontamente á Alonso de Rosado para Champotón. Refuerzos enviados á Champotón.....

566.

CAP. XVI. El adelantado Montejó resuelve confiar la conquista de Yucatán á su hijo D. Francisco de Montejó, el mozo. Lo llama á Ciudad Real de Chiapas. Le sustituye todos sus poderes. Plan é instrucciones que le dá. Don Francisco de Montejó, el mozo, va á Nueva España á reunir gente y recursos. Vuelve á Tabasco por tierra. Su paso por San Ildefonso de los Mixes. Se atrae á los capitanes Gaspar y Melchor Pacheco. Llega á Nuestra Señora de la Victoria. Se embarca con la expedición para Champotón. Aporta á Champotón la vispera de Navidad de 1540. Presenta sus despachos y es reconocido como capitán general. Emprende la marcha para Campeche. Orden de marcha. Armas defensivas de los españoles. Obstrucción del camino por una formidable palizada. Nuevo método para destruir las palizadas y derrotar á los mayas. Batalla de Sihochac. Juan del Rey, médico y herbolario. Marcha á Campeche. Convocación de todos los caciques de las provincias de Ahkin Pech, y

- Acanul. Resistencia de los dos caciques de Acanul, Naa-Poot-Canché-Canul y Na-Chan-Ché-Canul. Origen de la provincia de Acanul. D. Francisco de Montejo, el sobrino, sale de Campeche con cuarenta soldados españoles é indios aliados, á sojuzgar la provincia de Acanul. Los dos gandules. Derrota y muerte de Naa-Poot-Canché-Canul. Sumisión de toda la provincia de Acanul. Fundación de la villa de Campeche en 1541. Llegada de los capitanes Gaspar Pacheco, Francisco Tamayo y otros. El ejército de Montejo alcanza á tener cuatrocientas plazas. Marcha al interior.— Entrada á Tenabo. Residencia en Hecelchakan. Incendio de Poeboc. Solemne entrada en Calkiní. El cacique de Acanul, Nabatun-Canché-Canul, acepta el vasallaje del rey de España. Larga permanencia del ejército en el pueblo de Tuchicaan ó Tehicaan..... 589.
- CAP. XVII. Permanencia en Tuchicaan. El ejército español se traslada á Cibical. Captura del sacerdote H-kin-Chuy en Pebá. Desconcierto de los indios de la provincia de Chakan. Visita de los Peches á Montejo en Cibical. Los nobles de Maní en Cibical. Sale de Cibical un capitán con veinte soldados, á explorar el vecino pueblo de T-hó. Magníficos edificios antiguos de T-hó. Montejo se traslada á T-hó, en donde establece su cuartel general. Los indios de Chakán se levantan contra los españoles. Batalla de Tixpeual. Correrías por las provincias de Chakán y Ceh-Pech. Sumisión de estas provincias. Los indios más reacios se retiran con sus familias al oriente. Fundación de la ciudad de Mérida en el asiento de la antigua T-hó. Nombramiento de alcaldes, regidores y demás empleados municipales. Traza de la ciudad. Levantamiento de la horca para castigo de malhechores. Expediciones en busca de alimentos. Sumisión del cacique de Maní. Tutul Xiu se hace amigo de los españoles, y ofrece enviar embajadas á los caciques de Zotuta y Cupul, á fin de invitarlos á hacer la paz con los castellanos. Nachi-Cocom cacique de Zotuta recibe á los

- embajadores de Maní y los sacrifica alevosamente. Tutul Xiu comunica á Montejo el asesinato de sus embajadores. Montejo resuelve ir á castigar á Nachi Cocom. Este por su lado organiza una liga contra los españoles. Cuestión de los diezmos. Los caciques ligados de Zotuta, Cupul y Cochuah vienen á sitiar á Mérida. Batalla del 11 de Junio de 1542, y derrota completa de los aliados. Impresión profunda que causó la victoria de los españoles en toda la península. Sumisión de Nacul-luit, cacique de la provincia de Hocabá-Homún. 618.
- CAP. XVIII. D. Francisco de Montejo, el mozo, envía á su padre la relación de la campaña de Ceh-Pech y Chakán. El adelantado confiere poder á su sobrino para la conquista de los cacicazgos orientales. Campaña contra Zotuta, Cupul y Chauac-há. Nacahun Nok, cacique de Zaci. Permanencia de D. Francisco de Montejo, el sobrino, en T-coh. Sumisión del cacique de T-coh. Embajada del cacique de Chikinchel. Fundación de la villa de Valladolid en el asiento de Chauac-há. Correría por el cacicazgo de Zotuta. Riesgo de muerte en que se vió Alonso de Rosado. Rendición de Nachi Cocom á D. Francisco de Montejo, el mozo. Continúa la organización municipal de la ciudad de Mérida. Fundación de la cofradía de Nuestra Señora de la Encarnación. Se prohíbe la salida de los españoles de Yucatán, sin dejar escudero sustituto.— Elecciones de alcaldes y regidores en el año nuevo de 1543. Rebelión de los Cupules y Cochuahes. El capitán Francisco de Zieza sale de Valladolid á atacar á los Cupules. Prisión de H-kin Caamal. D. Francisco de Montejo, el sobrino, va á tomar posesión del cacicazgo de Ekab y de la isla de Cozumel. Se vuelven á levantar los Cupules, y hacen alianza con los Cochuahes. Marcha de Montejo, el sobrino, desde Polé hasta Zaci. Ordena al capitán Francisco de Zieza que invada el cacicazgo de Cochuah. Llegada del capitán Zieza á Tabi. Reunión de los dos Montejos con el capitán Zieza en Tabi. Ataque vigoroso al cacique Na-

PAGINAS.

- cahum-Cochuah. Sumisión de este cacique, y agregación de su cacicazgo á la jurisdicción de la villa de Valladolid. D. Francisco de Montejo, el sobrino, se vuelve á Valladolid. D. Francisco de Montejo, el mozo, regresa á Mérida, donde se le hace un solemne recibimiento. Bautizo de su primogénita, D^{ña} Beatriz de Montejo, primera meridana de la raza española. Expedición de Pedro Alvarez al cacaciazgo de H-kin Chel. Quema en Yobain treinta y seis ó cuarenta indios principales. Disgusto que causó su inhumana conducta. Pedro Alvarez renuncia su encargo de alcalde y va á México, en donde la audiencia le abre un proceso. Primera procesión el día de Corpus Cristi. Se nombra y se despacha un procurador de la ciudad de Mérida en la corte de Madrid. Voto del ayuntamiento de Mérida á San Bernabé Apóstol. Arribo á Campeche de un buque cargado de mercancías. Dificultad de comprarlas por falta de moneda. Se suscita la cuestión de la esclavitud de los indios prisioneros. Conducta circunspecta de D. Francisco de Montejo, el mozo, en esta cuestión. Primeras ordenanzas mercantiles dadas por el ayuntamiento de Mérida. Establecimiento de la alhóndiga, y nombramiento de almotacen. 659.
- CAP. XIX. Yucatán empieza á pertenecer en lo judicial á la Audiencia de los Confines. Disturbios con motivo de esta medida. Oposición del Lic. Hernán Sánchez de Castilla, y de muchos vecinos de la ciudad de Mérida. Acusaciones contra Pedro Alvarez y Cristóbal de San Martín. Viaje del Lic. Sánchez de Castilla á México. Repartimiento de los indios de Yucatán, y establecimiento de las encomiendas. Situación social en que quedaron los indios después de su repartimiento. Traslación de la villa de Valladolid á Zaci. Conquista de la provincia de Chetemal. Crueldades de Melchor Pacheco. Fundación de Salamanca de Bacalar. Expedición á las tierras del Golfo Dulce.— Fundación de Nueva-Sevilla. Conquista de la provincia de Acalán..... 710.

PAGINAS.

- CAP. XX. Yucatán queda fuera de la jurisdicción del obispado de Tlaxcala. Se funda el obispado de Chiapas, y Yucatán es agregado á él por la cercanía. El Illmo. Sr. Las Casas hace una visita á Campeche. Nombra vicario suyo al padre Francisco Hernández. Despues de algunos días de descanso el Illmo. Sr. Las Casas continúa su viaje á Chiapas. Fray Jacobo de Testera envía doce religiosos á Guatemala, bajo la dirección de Fray Toribio de Motolinia. Este envía cuatro de sus subordinados á Yucatán. Fray Martín de Hojastro envía de México otros cuatro religiosos. Llegada de los franciscanos á Yucatán..... 759.
- CAP. XXI. Reyerta del adelantado Montejo con el obispo Las Casas antes de volver á Yucatán. El Adelantado sale de Chiapas y vuelve á Campeche pasando por Tabasco. Los principales capitanes españoles bajan á Campeche á recibirlo. Levantamiento de los indios orientales en 1546. Crueldades que cometen con los españoles. Martirio de Juan y Diego Cansino. Asesinato de Hernando de Aguilar y de otros capitanes.— Lope de Mena y González de Ayala se escapan de la muerte y dan aviso en Valladolid de la sublevación. Sitio de Valladolid por los indios. El cabildo de Valladolid acuerda sostenerse, y nombra por capitán á Alonso de Villanueva. Se piden auxilios á Mérida. Simpatías que despierta la insurrección en varios lugares. Sale de Mérida Francisco Tamayo Pacheco con cuarenta soldados, en auxilio de Valladolid. Resistencia que encuentra en el camino. Rompe el sitio de Valladolid, y entra en esta villa. Alonso Villanueva y Francisco Tamayo Pacheco atacan á los indios sitiadores. Nuevos auxilios llegan de Mérida, al mando de los capitanes Juan de Aguilar, Francisco de Bracamonte y Hernando de Bracamonte. El adelantado Montejo se propone ahogar rápidamente la insurrección. Nombra general en jefe á su sobrino, y marcha éste á ponerse al frente de la campaña. Pequeña tregua. Renovación de las hostilidades. Los indios

- levantan el sitio de Valladolid. Los españoles los persiguen y acosan en sus pueblos. Ataque de Pixtemax. Arrojo de Sebastián Vásquez. Ocupación de Chemax. Exploración en los bosques. Sublevación en Chetumal. Juan de Aguilar va á sujetar á los rebeldes.— Su pacificación. Política de nepotismo del Adelantado. Elecciones municipales de 1547. Concesión de encomiendas vacantes. Proceso iniciado al Lic. Hernán Sánchez de Castilla. Petición de amparo que hizo D. Luis de Zayas al justicia mayor de Yucatán. Prisión del Lic. Villafrades. Residencia del adelantado Montejo y de los capitanes de la conquista, por el Lic. Rogel. El padre Villagómez. Sus preteniones al obispado de Yucatán..... 786.
- CAP. XXII. Predicación de la doctrina cristiana en los cacicazgos de Akinpech, Acanul, Chakán y Ceh-Pech.— El adelantado Montejo hace una convocacion general de caciques en Mérida. El padre Villalpando predica ante ellos en lengua maya. Fundación de la primera escuela en Mérida. Conversión de los caciques de Causal, Zitpach y Chicxulub. Los misioneros en Maní predicán sobre la libertad de los esclavos. Los propietarios de esclavos se enfurecen, y traman una conspiración secreta para asesinar á los religiosos. Grave peligro de muerte en que éstos se vieron. Son salvados por la oportuna llegada de soldados españoles. El cacique de Maní, Kukumxiu, se indigna contra los conjurados y los manda prender. Son aprisionados veintisiete cabecillas, y enviados á Mérida. Se les juzga sumariamente y se les condena á muerte. El padre Villalpando pide el indulto de los culpables. Vuelve á Maní, y es recibido con grandes regocijos. Evangelización del cacicazgo de los Cheles. Fundación de la Iglesia de Izamal. Método de instrucción religiosa.— El padre Nicolás de Albalate vuelve de su misión á España con cinco religiosos. Celebración de la primera asamblea de religiosos franciscanos en Yucatán. Es electo superior Fray Luis de Villalpando. Fray Juan

- de la Puerta es nombrado procurador en la corte de Madrid, y se embarca para España. Es electo obispo de Yucatán. Su muerte en Sevilla. El primer Dean de la catedral de Mérida..... 815.
- CAP. XXIII. Dominio, posesión, división y cultivo del suelo. Orígenes de la industria, agricultura y comercio. Las haciendas. El henequén. El palo de tinte. El añil. La caña dulce. El algodón. El copal. Comercio.— Puertos. Navegación. Oficinas fiscales. Artes y oficios. 844.
- CAP. XXIV. Quejas contra Montejo en la corte. Se nombra al Lic. Francisco de Herrera para residenciarlo. El Lic. Herrera no puede venir á Yucatán, y en su lugar es nombrado visitador y juez de residencia Don Diego de Santillán. Llegada de éste á Campeche.— Una comisión de vecinos principales de Mérida baja á Campeche á darle la bienvenida. Su entrada á Mérida. Se encarga del gobierno y publica la residencia de Montejo. Desposee á éste de todas sus encomiendas y lo envía con el expediente de la residencia á México. La audiencia de México remite el expediente al Consejo de Indias emplazando á Montejo á fin de que fuese á defenderse á Madrid. El Adelantado se embarca para España y allí inicia el pleito pidiendo la restitución de sus encomiendas. Muere en 1553. Pobreza de su viuda D^a Beatriz de Herrera. Sus descendientes. Juicio sobre el adelantado y su hijo D. Francisco de Montejo, el mozo. Conclusión..... 871.

